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Бойцы студенческих отрядов 
вновь продемонстрировали свою  сплоченность и силу

Неделя 15-21 мая была насыщенной
Подавляющее число участников «Майской прогулки» дошли до 

финиша! Не смотря на дождь. По словам организатора «прогулки», 
доцента ФтФ В.И.ГРОХОВСКОГО, люди отказывались сходйть с 
дистанции, всего в мероприятии приняли участие около четырех 
тысяч человек, из них 1300 -  студенты УПИ (см. фото).

Кафедра управления внешнеэкономической деятельностью 
предприятий отметила свое 15-летие. «Пятнадцать лет -  это 
не юбилей, но мы привыкли мерить свою жизнь пятилетками, 
-  сказал зав. кафедрой Л.Е.СТРОВСКИЙ, открывая торжественное 
заседание кафедры, -  это хороший повод, чтобы встретиться с 
выпускниками». Общий итог работы кафедры подвел декан ФЭУ
А.Д.ВЫВАРЕЦ.

-  Кафедра управления внешнеэкономичес-кой деятельностью 
предприятий была первой кафедрой подобного профиля в 
Уральском округе и в России. Сегодня она стала одной из ведущих 
на факультете. За эти годы на кафедре защищено 16 кандидатских 
и 3 докторские диссертации. Эффективно проводится подготовка 
кадров высшей квалификации.

Кафедра престижна и популярна у  молодежи, это подтверждает 
высокий конкурс при поступлении. Активно ведется международный 
обмен среди студентов и преподавателей. Учебник Стровского 
популярен во всех университетах России, где есть подобные 
специальности.

Впервые в УГТУ-УПИ  
прошел факультетский 
конкурс «Мисс ММФ».

В результате упорной борьбы, мисс 
М М Ф -2006 стала студентка второго курса 
Мария БАЛУШ КИНА. Приз зрительских 
симпатий достался первой вице-мисс 
М М Ф , первокурснице Наталье ГУЩИНОЙ.

«На факультете учится  очень мало  
девчонок, видимо они боятся поступать 
на наш факультет, -  сказал декан мехфака  
Ю.И.ТУЛАЕВ, награждая участниц, -  те, 
кого вы видели, ничего не боятся».
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Все будет 
без обмана
Так сказал А.П.Воробьев, 
председатель правительства 
Свердловской области и лидер 
уральских единороссов, выступая на 
студенческом митинге, посвященном 
старту Целины-2006 и поддержке 
национального проекта «Доступное 
жилье».

Студентам дано обещание, что за 
две Целины они смогут заработать на 
первый взнос за квартиру и записаться 
в льготную очередь для молодых семей. 
Десять стройотрядов УГТУ-УПИ получили 
путевки «Единой России» на работу в 
строительных организациях, которые 
будут возводить жилье в соответствии 
с национальным проектом.

«Без вас нам просто  не 
справиться», -  заявил выступавший 
на м ити нге  В .М .А н а н ье в  из
«Атомпростройкомплекса». А ректор УрГУ
В.Е.Третьяков назвал идею студенческого 
участия в реализации жилищного проекта 
амбициозной. «Вы первые, -  сказал он. -  
Если эта идея будет реализована, то она 
распространится по всей стране».

Митинг широко освещался в местных 
и центральных СМИ. На первый план 
вышли стройотрядовцы и флаги «Единой 
России». Штатские (студенты, которые 
не носят зеленые целинники со значками 
и шевронами) в кадр не попали. А ведь 
они составили по крайней мере половину 
колонны, прошедшей маршем по 
главному проспекту города. Шли бодро и 
весело, напоминая всему свету, кто здесь 
чемпион. Они и слова «Россия вперед!» 
скандировали. Светило солнце, играл 
оркестр, из окон им махали люди, а многие 
прохожие улыбались и останавливались, 
чтобы просто посмотреть на молодых и 
счастливых студентов. Скептики думали, 
что колонна заметно поредеет, не дошагав 
до места назначения. Однако народ 
продержался минут пять-десять после 
начала митинга и только потом стал 
испаряться: «опять политика!». Скучно, 
неинтересно, ничего не ясно.

Ц елинники  тож е см у ти л и сь , 
но не настолько, чтобы испортить 
себе праздник. Его эхо, благодаря 
телевидению, разнеслось по всей 
стране.

Возможности лета
З а к о н ч и л ся  у ч е б н ы й  го д  в Ш ко л е  к у р а то р о в . Т е м а  п о с л е д н е г о  з а н я т и я  
б ы л а  п о с в я щ е н а  л е ту , о р га н и з а ц и и  о тд ы х а  с ту д е н то в .

Всео 370 рублей нужно заплатить бюджетным 
студентам за 18-дневное пребывание в 
санатории-профилактории университета. 
Всем остальным придется заплатить в 
десять раз больше. Но зам.председателя 
профкома студентов Константин Пестов, 
выступавший перед кураторами с сообщением, 
уверен: тем, кто остается в городе на время 
производственной практики или отработки, 
стоит обратить внимание на профилакторий. 
Побывать в нем -  использовать возможность 
нормально спать, питаться и пройти курс 
лечебно-оздоровительных процеур.

Недорого отдыхать в лагере на оз.Песчаном. 
Полная стоимость -  390 рублей в сутки, но 
бюджетным студентам за путевку нужно будет 
заплатить всего около 2 ООО рублей. Продажа 
путевок уже началась. В штате лагеря есть 
культорг, на каждую смену планируется пять- 
шесть массовых мероприятий, спортивные 
состязания; можно будет и на лодках кататься, 
и по лесу гулять.

Любителям активного отдыха профком 
предлагает турпоходы наАлтай-палатки, конные 
маршруты, сплав по рекам. Эти удовольствия 
будут стоить около 8 ООО рублей.

Профком студентов изучил рынок и выбрал, 
на его взгляд, насыщенные и недорогие 
маршруты по «Золотому кольцу». Предлагается 
несколько вариантов, стоимостью 9-10 тысяч 
рублей. Организуется и молодежный тур по 
Европе. Учтено желание студентов посетить 
не одну, а несколько стран. Путешествие по 
Франции, Германии, Голландии и Люксембургу 
стоит около 15 ООО руб.

К сожалению, университет не может 
дотировать отдых в «Радуге» (в лагере на 
Черном море). Путевки приходится покупать 
за полную стоимость -  8 100 или 8 600 рублей 
на две недели.

В исключительных случаях университету 
все-таки разрешено оказать студентам 
материальную помощь, частично возместив 
затраты на санаторно-курортное лечение. Для 
этого необходимо заручиться ходатайством 
факультета и справками, список которых можно 
уточнить в профкоме.

Лучшая сандруж ина -
на теплофаке!

Н а с т а д и о н е  У Г Т У - У П И  п р о ш л и  с о р е в н о в а н и я  са н д р уж и н .
Моросящий майский дождик не помешал 

командам из 12 факультетов тренироваться 
в быстроте на оказание первой медицинской 
помощи. Перевязки, строевой шаг, несение 
раненых на носилках, скоростное одевание 
противогазов шли друг за другом, поэтому 
дождя участники почти не заметили.

В результате упорной борьбы первое место

получил Теплоэнергетический факультет, 
на втором -  ИВТОБ, на третьем -  механико
машиностроительный факультет.

Впереди соревнования сандружин на 
первенство Кировского района. Две команды 
из УПИ (ТЭФ и сборная военного института и 
мехфака) будут доказывать, что они лучшие. 
Мы болеем за вас!



На п р о ш л о й  н е д е л е  З о н а л ь н а я  
н а уч н а я  б и б л и о те к а  У Г Т У  
п р и н и м а л а  у ч а стн и к о в  
ко н ф е р е н ц и и  « Р о сси й ск о й  
б и б л и о те ч н о й  а с со ц и а ц и и  (РБА).

Библиотечная
столица

РБА была создана в 1994 году. Тогда было 
необходимо объединить усилия для сохранения 
и развития российских библиотек, поддержать 
библиотечное сообщество, 
п о в ы си ть  со ц и а л ьн ы й  
статус п роф есси он алов  
библиотечного дела.

Е ж егодн о  один из 
р оссийских  городов по 
итогам конкурса объявляется 
библиотечной  столицей  
России и получает право 
принять у себя конференцию 
РБА -  самый крупный форум 
российских библиотечных 
специалистов как по числу 
участников, так и по спектру 
обсуждаемых проблем.

Решающими аргументами 
в выборе Екатеринбурга 
послужили высокий профес
сиональный и организацион
ный уровень библиотечного 
сообщества области и города.
А также большое внимание, 
которое уделяется властями 
вопросам культуры и развития 
библиотечного  дела в 
регионе.

Восемнадцатого мая в 
аудитории Х-І прош ло 
заседание Секции библио
тек вузов под руководством 
председателя И.В.Лебеде
вой, директора библиотеки 
саратовского университета, и 
зам. председателя Г.Ю.Кудря
шовой, директора библиотеки УГТУ.

Заседание было посвящено не только 
практическим вопросам, но и особой миссии

вузовских библиотек, включающей культурные, 
образовательные и воспитательные аспекты. 

Представители библиотеки УГТУ выступили

« Бонус» для долж ников
Двдцать седьмого мая на Центральном абонементе библиотеки будет 

открыта выставка «Книга: от замысла до упаковки». Содержание основной 
части выставки ясно из названия - это превращение немого листа бумаги в 
Книгу. Вторая часть выставки продемонстрирует нам обратный процесс -  
упорное человеческое стремление обратить литературу в макулатуру. 
Странное занятие, когда можно просто снять копию нужной страницы...

Но мы приглашаем читателей на эту вытавку еще с одной целью. Идя 
навстречу горячему желанию студентов сдать просроченные книги без 
неприятностей, библиотекари... Нет-нет, не объявляют «дни прощения», 
а предлагают заработать право на прощение индивидуально. Как именно -  
узнают те, кто придет на выставку с 27  по 30 мая. Скажем только, что 
усилия, которые придется приложить должникам, будут исключительно 
интеллектуальными.

Сотрудники библиотеки

с докладами об информатизации вузовских 
библиотек и их задачах в связи с включением 
России в Болонский процесс.

Как и в прежние годы, конференция РБА 
проводилась в преддверии Общероссийского 
дня библиотек, который отмечается 27 мая. В 

этом году она прошла под знаком 
100-летия со дня рождения 
академика Д.С.Лихачева, чья 
жизнь была примером служения 
отечественной культуре.

Профессиональная прог
рамма конф еренции РБА 
проходила под девизом : 
«Библиотеки важнее всего 
в культуре». Общие для 
всех библиотек проблемы 
обсуждались на пленарных 
заседаниях, заседаниях секций, 
круглых столов, комитетов.

В конференции приняли 
участие более 1000 представи
телей библиотечного сообщест
ва РФ, от поселковой библиотеки 
до библиотеки Государственной 
Думы, а также зарубежные 
гости из Польши, Эстонии, 
Германии, США, Киргизстана, 
Таджикистана, Гвинеи и Сьерра- 
Леоне.

В рамках конференции 
прошла VII выставка изда
тельской продукции, товаров 
и услуг. П редставители  
фирм продемонстрировали 
возм ож ности  д оступ а  к 
электронным информационным 
ресурсам. Кроме того, состо
ялась всероссийская книжная 
выставка-ярмарка, заседания 35 

секций, которые прошли на базе областных и 
муниципальных библиотек, библиотек вузов, 
уральского отделения РАН.

Как избавиться от очередей в большак?
Б о л ьш а к . С то л о в а я . О черед ь... К ак  у л у ч ш и ть  наш  
о б щ е п и т?

Ответ на этот вопрос попытались найти участники круглого стола, 
организованного комиссией профкома студентов. В нем приняли 
участие проректоры С.И.Пильников и М.В.Баранов, работники 
комбината питания, директор студгородка И.А.Воробьева, председатель 
профкома студентов Е.В.Сильчук.

Присутствующие обсудили проблемы очередей, нехватки пунктов 
питания, несоблюдения санитарных норм и другие. В результате 
обсуждения участники круглого стола предложили ввести систему 
комплексных обедов, увеличивать количество посадочных мест в 
столовых, а также развивать систему буфетов в студгородке и 
привлекать студентов к работе в столовых.

Окончательное решение по вышеперечисленным проблемам будет 
принято на заседании Ученого совета 29 мая.



Нелюбовный 
треугольник
На этот раз перед деканами и 
руководителями подразделений, 
участвующих в ректорском совещании, 
отчитывались Серов и Верхняя Салда.

Д и р ектор  с е р о в с к о го  ф и л и ал а  
О.А.ИГНАТЧЕНКО и представитель филиала в 
Верхней Салде В.С.МУШНІ/ІКОВ сообщили как 
развиваются вверенные им территориальные 
подразделения.

Динамика есть, но по-прежнему остаются 
проблемы с обеспечением студентов учебно
методической литературой и квалификацией 
преподавателей. Эти показатели «хромают»

факультетами, филиалами и кафедрами до 
сих пор не распределена. Декан В.В.ШИМОВ 
сказал, что весьма удивлен тем, что вся работа 
возлагается на деканаты, а не на руководство 
филиалов. Проректор В.П.БАТУЕВ согласился, 
но заметил, что преподаватели филиалов 
закреплены за кафедрами, и заведующим 
нужно следить за их работой, за тем, как 
составляются и выполняются учебные планы. 
А руководителям подразделений нужно 
проявлять больше инициативы в отношениях 
с факультетами и кафедрами. Приходится 
признать: разобраться с вершинами 
треугольника «филиал-кафедра-деканат», 
по-прежнему трудно.

факультетов, замечают, что их часы 
используются не по назначению. «Эту проблему 
на административном уровне решать рано: 
сначала нужны предложения Методсовета», -  
заметил проректор А.Б.Соболев. Он также 
обратил внимание собравшихся на следующие 
проблемные вопросы: какое количество 
дипломных работ выполняется на основе 
научной деятельности кафедр? Сколько 
проектантов рекомендуется в аспирантуру? 
Почему факультеты и кафедры не участвуют 
в конкурсах дипломных работ? Беспокоит и 
организация практики: многие преподаватели 
не выезжают на производство, не ведутся 
дневники практики. Есть, о чем задуматься.

На ректорском совещании во вторник, 16 мая, обсуждалась работа 
филиалов УГТУ, третий трудовой семестр и «ход дипломирования» 
на механико-машиностроительном факультете.

везде, но на филиалах особенно. Так, в Серове 
меньше половины преподавателей имеют 
ученые степени и звания, не оправдалась 
надежда на соискательство и был отчислен 
из аспирантуры единственный аспирант. 
Вместе с тем в Серове хорошо поставлена 
учебно-методическая работа и серовчане, 
приезжая на третий курс в Екатеринбург, 
успевают лучше, чем «выпускники» других 
территорий, однако нерешенная проблема 
«остепененности» может привести к тому, что 
встанет вопрос о закрытии филиала.

В Верхней Салде есть свои профессора, 
но качество подготовки студентов первого- 
второго курса вызывает нарекания.

И все-таки филиалы развиваются, активно 
осваивают информационные технологии, 
настойчиво добиваются подключения к 
корпоративной сети. Поэтому ректорское 
совещание оценило их деятельность на оценку 
«хорошо».

Проректор А.Б.СОБОЛЕВ обратил внимание 
на то, что пришло время позаботиться не 
только о количестве, но и о качестве учебно
методической литературы, необходимо 
проверить ее соответствие образовательным 
программам. Проректор считает, что каждый 
филиал должен разработать свою программу 
обеспечения студентов УМК -  учебно
методическими комплексами (напомним, что 
УМК должен быть у каждого студента УГТУ- 
УПИ). Что касается стратегического развития, 
то, по мнению проректора А.Б.Соболева, 
следует сосредоточиться на обучении не по 
специальностям, а по направлениям, то есть 
на подготовке будущих бакалавров.

Вновь участники совещания высказывались 
по поводу ответственности за учебный 
процесс на территориях, мера которой между

Диплом. 
Критерии оценки

Третий семестр

В этом году мѳхфак выпускает 678 
инженеров, 307 из них учились «на 
дневном».

По данным декана Ю .И.ТУЛАЕВА, 
пятикурсники выполнили свои проекты в 
среднем на 75-80 процентов. Время еще есть, 
но работа осложняется тем, что на одного 
руководителя приходится слишком много 
дипломников, не все проекты выполняются 
с использованием вычислительной техники. 
По мнению комиссии, проверявшей ход 
дипломирования на мехфаке, неблагополучно 
идут дела на кафедре прикладной геометрии и 
автоматизации проектирования. Председатель 
этой комиссии, декан ЭТФА.Ю.КОНЯЕВ.всвоем 
выступлении не стал заострять внимание на 
отдельных недостатках. Он поднял проблемы, 
характерные и для других факультетов. Одна 
из них -  отношение к критериям оценки 
дипломных работ. Есть люди, которые 
считают их определение и тиражирование 
лишним, ненужным. Другие, наоборот, ратуют 
за четкость этих критериев и за то, чтобы им 
следовали как дипломники, их руководители, 
так и члены ГАК, перед которыми защищаются 
дипломные проекты.

Другая проблема -методические указания 
по структуре дипломных работ. Единой 
методички нет, и на многих факультетах за 
основу взять нечего, разве что нормативы 
прошлого века. У дипломников возникают 
трудности с написанием дополнительных 
разделов, связанных с безопасностью  
жизнедеятельности, природопользованием 
и др. Потенциальные консультанты, 
преподаватели других каф едр, других

У нас в редакции вымыты окна -  в зачет 
третьего семестра. Спасибо, ребята! 
Спасибо, хозслужбы!

Выслушав все, что говорилось на 
ректорском совещании о трудовом семестре, 
мы сделали вывод: у вуза есть шансы 
исправить прошлогодние недочеты и как 
следует подготовиться к началу 2006-2007 
учебного года.

«Внутривуз» -  так Вячеслав ВОРОБЬЕВ 
называет фронт летних работ, которые будут 
осуществлены на территории университета. 
Сам командор мысленно уже в Кочнево.

По его словам, особенность нынешней 
страды в том, что многим студентам 
пригодятся профессиональные знания. 
Механики и электрики будут трудиться в 
ремонтных мастерских, а химики-технологи 
займутся пробами почвы.

Проректор по учебе надеется, что новый 
учебный год начнется раньше обычного. 
«Колхозники» не возражают, но время 
покажет, справятся ли участники третьего 
семестра с поставленной задачей.

Рейтинг ППС
Еще есть возможность изменить 

показатели, в соответствии с которыми 
этот рейтинг составляется.

Декан А.И.МАТЕРИ сообщил: предложения 
по изменению «...положения о стимулировании 
труда профессорско-преподавательского 
состава» принимаются до 30 мая. Их нужно 
приносить либо в деканат ХТФ, либо в планово
финансовое управление Н.В.Ражевой. Новая 
редакция Положения будет утверждена в 
июне, на одном из ректорских совещаний.
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К а ч е с т в у  п о д го то в к и  с п е ц и а л и с т о в  с д и п л о м о м  У Г Т У -У П И  в с е гд а  
у д е л я л о с ь  п о в ы ш е н н о е  в н и м а н и е . У ж е  н е ск о л ь к о  м е с я ц е в  в н а ш е м  
в у зе  и д е т  р а б о та  по с о з д а н и ю  С М К  -  с и с т е м ы  м е н е д ж м е н та  
к а ч е ств а . З н а ч и м о с т ь  это й  р а б о т ы  в о з р а с т а е т  с  к а ж д ы м  д не м .
П о ч е м у ?  В ы  н а й д те  о тв е т, п р о ч и та в  с т а т ь ю  н а ч а л ь н и к а  у ч е б н о 
м е т о д и ч е с к о г о  у п р а в л е н и я  В .С .Ш А В Р И Н А .

Нужны ли гарантий
марке

Вопрос о необходимость внедрения 
СМК обостряется по мере интеграции 
России в международное образовательное 
пространство. Требования Болонской 
декларации ставят перед высшими учебными 
заведениями  задачу модернизациии 
образования и системы менеджмента. 
Встает вопрос о разработке согласованных 
стандартов, процедур и руководств к системам 
гарантий качества.

Соответствующие нормативные документы 
разработаны Министерством образования 
и науки РФ  и Федеральным 
агентством по образованию, в 
них определены приоритеты, 
связанные с повышением качества, 
доступности профессионального 
образования и разработкой системы 
управления качеством в вузах. 
Требования к качеству подготовки 
и наличию системы менеджмента 
качества (СМК) включены в 
показатели государственной  
аккредитации.

При построении СМ К в 
уни вер си те те  был изучен 
опыт ведущих вузов России 
и европейского сообщества. 
П о ск о л ь к у  речь идет о 
сертиф икации, то в основу 
положены стандарты менеджмента 
качества ИСО 9001: 2000. Учтены требования 
модели сам ооценки  «Соверш енства  
деятельности вуза», разработанной в 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» и «Стандарты для гарантии 
качества высшего образования в Европейском 
регионе», разработанные Европейской сетью 
(Ассоциацией) гарантии качества в сфере 
высшего образования (ENQA).

Европейский подход несколько отличается 
от требований ИСО. Основное требование 
ENQA -  обеспечение ГАРАНТИЙ качества. 
Приведу один пример из стандартов ENQA: 
«Учебные заведения должны иметь политику и 
соответствующие процедуры гарантии качества, 
стандарты своих программ и сертификатов. В

своей работе они также должны полностью 
посвящать себя развитию культуры признания 
важности качества и гарантии качества. Для 
достижения этого учебные заведения должны 
разрабатывать и применять стратегию 
постоянного улучшения качества.

Стратегия, политика и процедуры должны 
обладать официальным статусом и должны 
находиться в свободном доступе. Они также 
должны отводить роль студентам и другим 
заинтересованным сторонам».

Деятельность нашего университета во
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«Кто сказал, что корм для щенков стал еще вкуснее?»
-  это не просто подпись к иллюстрации, это шутка 
В.С,Шаврина, которая побудила нас терпеливо править 
его текст и надеяться на отклики читателей.

многом соответствует требованиям стандартов 
СМК, которые предъявляются к вузам, но 
нам потребуются значительные усилия 
для систематизации нашей деятельности. 
Необходимо определить «Как есть», «Как 
должно быть» и оптимизировать процессы. 
При этом необходимо представлять, что 
качество ассоциируется не только с качеством 
продукции (услуг), оно формируется в 
процессе нашей деятельности, а управлять 
процессами необходимо, основываясь на 
принципах качества.

Что же сделано на данном этапе? 
Определены основные процессы жизненного 
цикла, касаю щ иеся образовательной

деятельности на разных уровнях. Описаны три 
из шести обязательных процедур СМК. Описан 
ключевой учебный процесс. Определена 
ответственность факультетов и кафедр за 
выполнение требований СМК. Но это -  лишь 
часть работы.

Описание процессов менеджмента само 
по себе не дает ответа на вопрос: где же 
«качество подготовки специалиста»? А 
ведь оно возникает в процессе передачи 
знаний и зависит от взаимоотношений 
преподавателя и студента... Нам придется 
решить ряд методологических проблем 
-  как распределять зоны ответственности 
преподавателя и студента, как учитывать 
общественное мнение, как «воспитывать» 
работодателей... Но сейчас очень важно 
осознать следующее: внедрив СМК, мы 
получим инструмент не только для выявления 
несоответствий, для оценки ситуации в целом. 
Менеджмент качества позволит нам видеть, 
ощущать положительную динамику, мы 
сможем гарантировать качество.

Конечно, нам придется обучить персонал 
теории и практики СМК. И проблему мотивации 
нужно решить, и всю работу по созданию, 
внедрению и сертификации СМК построить так, 
чтобы ее ценность и значимость признавалась, 
если не всеми, то большинством.

От редакции: Вопросы системы качества 
стали предметом дискуссии на Методсовете, 
совещании деканов. Созданием и внедрением 
СМК в следующий понедельник вплотную 
займутся  члены Ученого совета, на 
очередном его заседании. Будет два доклада, 
один - В.С.Шаврина, другой - профессора 
Ю.М.Бродова, возглавляющего комиссию по 
экспертизе упийской СМК.

«ЗИК» будет следить и за дискуссией, и за 
развитием событий.
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Ж итейские
эпизодики

Все мы ценим его знание человеческой 
психологии, широту восприятия действи
тельности и объективность, юмор, лёгкость 
стиля и динамичность повествования. 
Наиболее ярко и «концентрировано» эти 
черты проявились именно в мини-рассказах 
писателя.

Обычно в театрах Чехова «любят» и 
достаточно часто ставят его пьесы, а вот 
инсценировку рассказов этого автора увидишь 
не часто. Это и понятно. Ведь гораздо проще 
иметь дело с пьесой: сценарий есть, реплики 
расписаны, место и время действия указаны. 
Только распределяй актёров на роли и играй 
не хочу. Другое дело -  рассказ, да ещё такой, 
как чеховский. Здесь большая режиссёрская 
и актерская работа требуются.

Далеко не каждый театр на такое решится. 
Но студенческий театр «Старый дом» за это 
взялся и, по мнению зрителей, успешно 
справился с этой задачей. Недаром поэт
Э.Асадов замечал:

Все то, что прочим людям не возможно, 
Студенту наплевать и ерунда! 
«Житейские эпизодики» по рассказам

A.П.Чехова театр сыграл несколько раз. 
Последний и завершающий этот сезон 
спектакль прошёл 20 мая с участием актеров 
молодого состава: Е.Высотина, О.Есаулковой, 
Д.Искондаровой, М.Кононова, К.Корневой,
B.Потеряхина и А.Шарапова. В общий сюжет 
вошло 5 рассказов: «Радость», «Длинный 
язык», «Ушла», «Размазня» и «Супруга».

Первый из них («Радость») строится на 
«перевёртыше» нормального понимания 
жизни и понимания её главным героем. 
Гиперболизированная радость неожиданной 
«славе» смешна, потому как основана на сухой 
газетной заметке, где в разделе несчастных 
случаев указано, что Митя Кулдаров по пьяни 
угодил под телегу. И зрителю сразу становится 
грустно от такой радости.

Название второго сюжета, «Длинный язык», 
как нельзя лучше формулирует суть главного 
события. Разговорчивая дамочка сама себя 
разоблачает, выбалтывая мужу всё о своих 
курортных интрижках. Это, пожалуй, самый 
смешной сюжет, судя по живой зрительской 
реакции.

Конфликт между супругами в сценке

1В Т

і'S 1 С 11«г

1

«Ушла» возникает как бы на пустом месте, 
из-за глупой женской болтовни и желания 
показаться лучше, чем есть на самом деле. 
Мораль, которую в конце выводит муж, 
«негодяй и вор, одним словом», такова: «Не 
осуждай!»

Под занавес первой части спектакля 
поставлен, наверное, самый драматичный 
из всех «Житейских эпизодиков» сюжет -  
«Размазня». Он строится на эффекте 
обманутого  ожидания (т. е. начало 
переосмысляется ввиду конца). В результате 
зритель понимает, что размазнёй является 
не только забитая жизнью гувернантка, но и 
её барин, который, как и она, струсил перед 
своим начальником и стерпел унижение.

Отдельно от всех предыдущих сюжетов 
стоит «Супруга». Во-первых, она идет на малой 
сцене, а во-вторых, в ней заняты суперактеры 
труппы-А.Ким и Е.Хоменко. Евгения, кстати, 
исполняет сразу две роли, супруги и её 
служанки (в этом есть свой глубокий смысл, а 
чтобы его узнать -  приходите на спектакль).

В нашей современной жизни так много 
суеты, забот, проблем. Порой так хочется чего- 
нибудь прекрасного, вечного. И тут на помощь 
приходит искусство... Очень важно, чтобы 
среди обыденности и пошлости TV и рекламы, 
было что-то, на что ориентироваться, к чему 
стремиться. Радостно, что ещё не перевелись 
у нас хорошие студенческие театры. Это 
вселяет надежду...

Ксения Корнева
Заказать билеты и узнать о готовящихся 

спектаклях можно по тел: 375-44-94

mailto:zik@mail.ustu.ru

